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PERIODISTA. Nos acompaña en esta ocasión Gioconda Úbeda, Secretaria General 
para la Proscripción de las Armas Nucleares para América Latina y el Caribe. Está 
participando en un seminario en nuestra ciudad capital titulado Paz Seguridad y 
Desarrollo en América Latina. Gracias por estar con nosotros. Feliz estadía en nuestro 
país 
 

UBEDA. Estoy muy contenta, como todo el mundo dice, se come muy bien en su país. 
En estos días he recibido  toda la gentileza de la Cancillería y del pueblo peruano. 
 

PERIODISTA. Usted. es costarricense. Imagino que la esta pasando muy bien. Pero, 
ha sido invitada por un tema sumamente importante para la región como es el uso, 
estimamos todos con fines pacíficos, de la energía nuclear. Felizmente en nuestra 
región, desde que se dio el Tratado de Tlatelolco en la década del 60, no hay mayor 
novedad con fines no pacíficos de la  energía nuclear.  
 

UBEDA. Esto no fue producto de la casualidad ni nos bajó del cielo. Sino que fue una 
decisión, fue la voluntad política de países latinoamericanos de iniciar un proceso de 
negociación. Algunos Estados de la región iniciaron este proceso en el año 1963, en 
medio de una creciente carrera armamentista nuclear y además, después de haber 
pasado los acontecimientos en Bahía de Cochinos en Cuba, la crisis de los misiles. 
entonces la región se comprometió con que esta historia no se volvería a repetir. 
 

PERIODISTA. Y hay peligros latentes actualmente 
 

UBEDA. Yo le diría que en la región no, pero el peligro de las armas nucleares que hay 
más de 20 mil en el mundo, no son solo para las regiones que las tienen sino para toda 
la humanidad. Trabajamos por el desarme nuclear, una primera parte o etapa fue 
garantizar la región,  donde las potencias nucleares de la época se comprometieron a 
no usar, fabricar, vender, armas nucleares en nuestra región. Esto sirvió de ejemplo 
para otras regiones del mundo que también se han declarado, sobre todo después de la 
guerra fría, como zonas libres de armas nucleares. Ahora vivimos un segundo 
momento, en el que tenemos que empujar más el carro, sobre todo en los últimos dos 
años ha sido así debido a que ha crecido en la agenda internacional el interés por el 
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tema del desarme nuclear,  sobre todo para evitar la proliferación y la inseguridad que 
pudiera generarse en distintas partes del mundo. 
 

PERIODISTA. ¿Hay formas, de que de manera subrepticia algunos países o Estados 
puedan desarrollar este tipo de armas? 
 

UBEDA. Esa es una pregunta que siempre esta latente, en varias regiones del mundo. 
En nuestra región no tenemos ningún indicio de que esto este sucediendo, todo lo 
contrario, más bien, está creciendo el interés por desarrollar la energía nuclear para 
fines pacíficos. A nivel mundial hay 65 países que están muy interesados, con distintos 
niveles de interés, de desarrollar la energía nuclear para fines civiles o pacíficos, de 
esos 11 son de la región de América Latina y el Caribe. Esto plantea una expansión del 
uso pacifico de la energía nuclear. 
 

PERIODISTA. En el caso de América  
 

UBEDA. Hay 11 países de la región interesados, Brasil y Argentina son, relativamente 
hablando y en nuestra región, las potencias nucleares en lo que al uso con fines 
pacíficos se refiere. De hecho hay un acuerdo entre estos dos países que creó una 
organización que se llama ABACC, mediante la cual ambos países se supervisan 
mutuamente en el uso de esa energía, en la contabilidad que se lleva de los recursos 
que se producen  para el uso de la energía nuclear con fines pacíficos. Ellos son los 
más desarrollados en la región. También tiene ese tipo de desarrollo México y lo ha 
tenido, sobre todo a nivel de investigación, Chile. Pero ahora hay otros países que 
están  hablando del tema, por ejemplo  Uruguay está  discutiendo con la sociedad civil 
si van a entrar con la energía nuclear para usos pacíficos, lo mismo esta pasando con 
otros países de la región. 
 

PERIODISTA. ¿No hay el peligro, que conforme avance, Brasil, siga creciendo 
económicamente, llegue un momento, que como cualquier potencia nuclear, busque 
armas de este tipo? 
 

UBEDA. Yo lo que le puedo decir es que Brasil es uno de los países más activos en el 
tema del desarme a nivel mundial y  en la región también. Hoy es el más activo dentro 
del OPANAL. También es uno de los que tiene más liderazgo con especial interés de 
que vayamos avanzando a nivel mundial por el desarme. Normalmente se piensa que 
las potencias que van pasando a un primer orden tienen que desarrollar las armas más 
sofisticadas, me refiero a las nucleares, pero la historia nos ha enseñado que esto no 
tiene ninguna utilidad, porque en el momento que se usen las armas nucleares el  
efecto es tan desproporcionado y destructivo que lo que se da es más bien un no uso, 
aun cuando la amenaza existe. Ahora, esa vocación no existe en ningún país de la 
región el día de hoy, y por lo tanto, el día de hoy le puedo decir que esa amenaza no la 
tenemos.  
 

PERIODISTA. Muchas gracias. Que se use con fines pacíficos para el desarrollo de 
nuestras poblaciones. 
 

UBEDA. Eso es lo que se busca, cuidar de que esto siga así en la región de América 
Latina y el Caribe y  no vamos a descansar en esta tarea hasta que a nivel mundial 
también se logre el desarme. El desarme nuclear, se dice, es una utopía, y sí, es 
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realmente una utopía, pero es una utopía realizable como otras. Como en su momento 
la Convención  para prohibir las armas biológicas y  químicas, como el Estatuto que 
crea la Corte Penal Internacional. Aun cuando por la  Real Politik es difícil implementar 
esas normas y también  lograr esos acuerdos, son utopías  posibles y que nos 
competen a todos lograrlas. Incluyo en esto el gran compromiso que debe tener hoy  la 
región de América Latina y el Caribe para lograr el desarme nuclear a nivel global 
 
PERIODISTA. Muy amable.  

 


